
政协新任发言人吕新华回应钓鱼岛争议

若擦枪走火，日须承担后果
本报特派记者 刘红杰 3月2日发自北京
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全国政协十二届一次会议
新闻发言人吕新华2日说，如果
日方在钓鱼岛问题上坚持错误
的做法，甚至出动自卫队的舰艇
飞机，对中方的舰机正常巡航执
法进行干扰，造成擦枪走火这样
的事实，日本必须承担一切后
果。

吕新华说，“钓鱼岛事件完
全是日本一手造成的。”他说，

“购岛”闹剧是日本右翼势力蓄
意挑起的，日本政府对侵犯中国
领土主权、破坏中日关系的行径
不仅不加以制止，反而亲自出面

“购岛”。
他回顾，70多年前，日本的

右翼势力曾经把亚洲拖入了巨
大的灾难，当时中国有3000多万
同胞死伤在日军的枪炮下，至今
日本国内对那一场侵略战争的
负罪感总是躲躲闪闪，特别是在
靖国神社、历史教科书、慰安妇
等问题上发难，在伤口上撒盐。

“日本这样做怎能获得亚洲人民
的宽恕呢？邻国又怎么能对他放
心呢？”

“如果日本不能直接面对这
个历史，深刻反省、痛改前非，即

使他物质多么富有，在道德上他
永远站在被告席上。”吕新华说。

吕新华说，中国是爱好和
平的国家，仍旧主张通过对话
谈判，和平解决国际争端，中国
不会主动惹事，但也不怕事。吕
新华表示，中日就钓鱼岛问题
保持了沟通，主张通过对话协
商，找到妥善解决领土争端的
方法。他指出，在当前形势下，
重要的是日方必须停止一切损
害中国领土主权的活动，特别
是领导人不要再发表不负责任
的言论。

央视记者向发言人提问，今
年以来，北京等许多大城市面临
雾霾天气，像北京1月份，31天只
有5天没有雾霾。对于有关部门
提出的到2030年主要城市实现
或者达到空气质量国家标准日
程表，您怎么看待？

吕新华说，作为一名北京市

民，我的心情跟各位一样，希望每
天都能呼吸到新鲜空气，能看到蓝
天白云。目前我国正处在工业化、
城镇化快速发展的过程中，能源消
耗大，能源的结构也不合理，有一
些企业环保意识差。尽管环保部门
做了很多工作，但监管不够有力。
机动车保有量在不断增加，2日我

听到一个消息，污染天气有50%以
上是由机动车烧油造成的。

关键是政府要重视，要加强
投入、加强立法，公民要参与，企
业要担当起他们的社会责任，群
众，包括媒体要加强监督。最后
我要说一句话，18年时间太长，
希望缩短这个时间。

在回答记者有关香港限制
婴幼儿奶粉出口的提问时，吕新
华表示，相信问题可以得到逐步
解决。

吕新华说，“我看到国家质
检总局一个数字说，我们内地的
奶粉99%是符合质量标准的。”问
题是，群众对奶粉符合质量标准

的信心不足，所以才造成香港奶
粉很多都被内地的水货客买走
等情况。他说，香港特区政府、广
东省政府、海关已经采取了相关
措施，相信这些问题是可以得到
逐步解决的。

根据香港《2013年进出口
(一般)(修订)规例》，任何人士

除非获发出口许可证，否则不
可从香港输出供36个月以下婴
幼儿食用的配方奶粉。为容许
作私人用途，年满15岁的离港
人士可携带净重不超过1 . 8公
斤 (约两罐 )的配方奶粉，违例
者可被罚款 5 0万元及监禁两
年。

2日，全国政协新任新闻发
言人吕新华完成了他的“首秀”，
尽管会后他只给自己首次亮相
打出了60分的及格分，但最后一
刻抢得提问机会的台湾媒体却
给他打出了85分。吕新华“首秀”
的背后，彰显了政协会风更加务
实、自由、活泼。

明星委员没抢走

发布会“风头”

2日的政协新闻发布会定于
下午4：30在人民大会堂举行，但
很多记者12点刚过就来到人民
大会堂东门外排队等候安检。初
春的北京寒意袭人，“今年的发
布会值得一等，新发言人、改会
风，应该有很多看点。”来自广西
的一家媒体记者说。

下午3时，第十二届全国委
员会第一次会议预备会议结束，
政协委员们鱼贯走出，台阶上不
时闪过莫言、毛新宇、韩红等明
星委员身影，但正在排队安检的
记者几乎不为所动，大部分只是
拿起相机远远地拍了照片，只有
少数还未排队的记者围了上去。

参会记者赞

发布会很“有料”

吕新华的“首秀”，开场仅用
25分钟，随后一个小时，开始了
直面社会热点的回答。在回答中
日两国钓鱼岛主权纷争问题时，
吕新华口气铿锵有力，时不时举
起手来以示强调，回答得极为专
业。在回答雾霾污染时，他表现
出亲切、亲民的一面。主持人宣告
发布会结束时，一家台湾媒体记
者站起来大声喊，“请给台湾媒体
一个机会！”该记者获得提问机
会，发布会又延长了几分钟。

一位都市类媒体记者表示，
今年的发布会比较有料，对当前
热点都进行了回复，比较务实，
这才符合发布会的本质。他还举
起会前发的一张吕新华的简历
说，“对新闻发言人做了官方介
绍，比较人性化。”

家乡口音有点重

媒体评价85分

本次政协新闻发布会首次
由人民大会堂三层金色大厅移
至一层新闻发布厅，当天的发布
会用爆满来形容一点儿不夸张。
会场所有通道都被占满了，以至
于主持人不得不请记者配合，给
发言人让出一条通道进场。

吕新华以讲故事自曝内幕
的方式开始自己的首秀。有记者
问：新一届政协在健全社会主义
协商民主方面有哪些新思路？他
说本次大会主席团会议主持人
俞正声先生曾问他，是否知道政
协四个协商平台。他当时说了三
个，界别协商、对口协商、提案办
理协商，还有一个怎么都想不起
来，是专题协商。这种方式让抽
象的政治理论生动起来。

也有记者提出，吕新华的普
通话不太标准，家乡口音有点
重。发布会结束后，记者追问吕
新华对自己首秀如何评价，他微
笑着说，给自己打60分，并称赵
启正是老师，自己是学生。他坦
言，面对首秀，自己也是“压力山
大”，事先准备了17天。

不过，最后获准提问的台湾
记者给他打出了85分的高分。

中国不会主动惹事，但也不怕事

环保监管乏力，18年达标太久

内地奶粉99%合格，但民众信心不足

吕新华首秀

自己打60分
本报特派记者 刘红杰
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香港文汇报记者向吕新华
提问，香港行政长官的普选和立
法会的普选，中央对此有何态
度？香港有人提出行政长官的普
选应该不设门槛，立法会的普选
要废除功能界别，您对此有何看
法？此外，中央在2016和2017年

的政改咨询中将扮演何种角色？
吕新华指出，梁振英先生是

有担当、有抱负的，而且他有工
作能力，我相信在他的领导下香
港一定会越来越好。

关于双普选的问题，全国人
大几年前就明确表示，在2017年

可以普选特区行政长官，普选特
区长官以后还可以普选立法会
委员。至于普选的具体安排，还
需要特区政府和社会各界在符
合基本法和全国人大常委会有
关决定的基础上来理性探讨、凝
聚共识。

相信在2017年可以普选特区行政长官

2日16时30分，全国政

协十二届一次会议新闻

发布会在人民大会堂举

行，新任大会发言人吕新

华向中外媒体介绍本次

大会有关情况并回答记

者提问。

从钓鱼岛事件引发

的中日矛盾、雾霾天气的

治理，到香港限购奶粉事

件、香港特首普选等，吕

新华直面热点问题、敏感

话题，其风格平实、亲切，

受到好评。

本报特派记者 邢振宇
3月2日发自北京

2日下午，吕新华作为大会
新闻发言人首次“亮相”。会后
专家高度评价，称其朴实亲和、
开明、讲原则。

吕新华共回答了8位中外
记者的提问，其中不乏颇具“挑
战性”的敏感问题，吕新华均一
一予以回应。“肯定及格啦，我
打70分。”国务院新闻办“全球
传播与新闻发言人培训班”主
讲教师、中国传媒大学国际新
闻研究所所长、博士生导师刘
笑盈一直在电视机前关注着。
他说，吕新华毕竟是第一次“媒
体大考”，紧张肯定是有点，不
过针对记者提问回答得很好。

“他始终把自己当成一位
普通市民或普通委员，很朴实
地回答记者问题，让人感觉很
亲切。”刘笑盈说，开明、亲善而
不失锋芒，是其惯有风格。

“我始终认为，新闻发言人
首要问题是要把需要发布的东
西发布出去，技巧和个人魅力
在其次。”刘笑盈说，新闻发言
人只有官越大才越敢说，因为
他们有机会参与国家的决策。
像赵启正曾任职的国务院新闻
办，堪称是中国政府对外宣传
的最高机构；李肇星担任过外
交部发言人、部长。

格专家评价

回答朴实讲原则

不失锋芒

3月2日，全国政协十二届一次会议新闻发布会上，吕新华(右)介绍会议有关情况并答记者问。 新华社发

关键词噪钓鱼岛

关键词噪雾霾天气

关键词噪奶粉禁令

关键词噪香港普选

台湾工商时报记者抢到最
后一个提问的机会。 中新社发
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